



Comentarios obligados

LOS EXTRANJEROS EN EL GOBIERNO

No comprendemos hasta donde ha de llegar nuestra tan sonada hospitalidad. Creemos que a nombre de ella muchos extranjeros han explotado nuestra vanidad; pero lo que no concebimos es que el mismo Gobierno, mientras muchos costarricenses no tienen donde ganar un mal sueldo con que subvenir a sus más perentorios gastos, tenga sus oficinas y muchas dependencias de otro orden, llenas de extranjeros.

Todos serán muy estimables y competentes, nosotros en general apreciamos a nuestros conocidos de entre ellos, pero no es esta la hora de los sentimentalismos. Otros países mucho más ricos, de grandes recursos, han tomado medidas contra esa situación, llegando hasta a cancelar las cartas de naturalización y dándoles los gastos de regreso a su tierra a los extranjeros sin trabajo.

Por qué nosotros, tan pequeños y tan pobres, sí hemos de tener cabida para tanto extranjero en las dependencias del Gobierno? Los vemos en las propias Secretarías de Estado y no en una, en varias, ocupando posiciones importantes; desempeñando cargos de autoridad represiva. Muchos que difícilmente tienen tres o cuatro años de estar en el país y muchos que a nombre de haber nacido aquí o venido muy niños o bien por estar casados con mujeres costarricenses, se les contempla y distingue como a buenos hijos del país, cuando ellos con el más profundo desprecio de este suelo, nunca han querido ni siquiera adoptar la ciudadanía y prefieren vivir desligados de este país que los mantiene y da vida siguen siendo ciudadanos de naciones que talvez no conocen siquiera.

Cuántos costarricenses estarán empleados en Colombia, en España, en Nicaragua, en Alemania, etc., etc.?

LOS DESFALCOS Y LOS PROCEDIMIENTOS LEGALES

Lástima que los hombres se acaben; sin embargo unos se van y otros vienen y dentro de unos cuantos años, cuando el tiempo que todo lo borra o que por lo menos empaña los recuerdos, haya pasado, siempre habrá quien haga justicia a los hombres probos y honorables y proclame ante el país las excelsitudes de la virtud y el trabajo de los inteligentes y vivaces.

Hoy unos pasean sus tranquilas humanidades como ciudadanos distinguidos de la República porque hay una ley que señala los procedimientos a seguir cuan-

do el robo escandaloso se enseño-rea en las arcas del Gobierno.

Los hombres de nuestra garantía, los hombres de nuestra esperanza, en nombre de la ley, de los procedimientos, con abstracción absoluta de la moral y de la vindicta pública, buenos conocedores de la respetuosa idiosincrasia de los costarricenses, declaran que nada más pueden hacer; que hay un procedimiento a seguir y un tribunal para que lo siga, lo demás nada importa.

Quién es ese empleado de importancia que fue a ofrecer a las Madres del Buen Pastor que aceptarían el pago de lo desfalcado en abonos de mil colones mensuales de que habla el General Volio? Sigue ese empleado tranquilamente en su puesto porque hay una ley, porque hay un procedimiento. Pobre argumento, pobre país tan sujeto a la ley, tan obligado al respeto de esas leyes que fueron hechas para garantía de vidas y haciendas y al amparo de las cuales se le roba, se le atropella y se le ultraja.

Por menos se le investigó la vida y la fortuna privada al Alcalde de Nueva York. Qué resultaría si aquí se imitara a aquel gran pueblo donde la democracia es una realidad y no una triste ironía como en el nuestro; cuántas elegantes mansiones en barrios aristocráticos no nos resultarían con la fantasía atrayente de haber surgido al conjuro de una varita mágica?

SIGUEN LOS DUEÑOS DE LECHERIAS PRETENDIENDO EL ALZA DEL ARTICULO

Nuevamente se han reunido los dueños de lecherías en Cartago para tratar de subir el precio de la leche. Por demás está decir que es muy lamentable que en esta hora de verdadera desolación económica en que vive el país nos parece un atentado a la vida del pueblo la conducta de los señores dueños de lecherías.

Arréglense de manera que no se especule con el artículo y obtendrán mejor precio para sus leches, pero no se suba de veinticinco céntimos que pagamos por botella porque eso es bastante pagar para el consumidor.

Los productores de leche saben que en mantequilla o en queso no obtienen ni diez céntimos por botella, cómo puede ser que les parezca malo el precio de veinticinco céntimos?

Ellos no cobrarán ese precio pero es debido a la especulación que se hace con el artículo, es allí donde está el mal. Corríjanlo pero no se vengán sobre el pueblo consumidor que es quien sufre todo el peso y las consiguientes consecuencias.

Renuncia de la Junta Nacional de Electricidad

La primera impresión que hemos tenido acerca de este trascendental acontecimiento es de temor.

Estuvimos en la sesión del Congreso en que se habló respecto a este tópico; oímos las diversas opiniones que se externaron; diputados que señalaron el hecho como espada suspendida sobre el consumidor de energía eléctrica, que se lamentaron de que el señor Presidente de un plumazo echara por tierra la intensa y copiosa legislación producto de cuatro años de estudios y ensayos; diputados que vieron en esa conducta del señor Presidente un acto de consecuencia política. También los hubo que estaban de acuerdo con el veto; opinaban que estaba en buena ley y sin dejar de proclamar su adhesión hacia los miembros de la Junta y su contribución a la emisión de las leyes y reglamentos que la crearon y regularon, hicieron patente su conformidad y consecuencia con el Poder Ejecutivo.

Que podríamos nosotros decir al país cuando ya bastantes plumas autorizadas lo han ilustrado acerca de tan serio problema, sin embargo hemos de declarar que sentimos profundamente la desaparición de la Junta actual y que vemos en esta situación creada un peligro para los consumidores de luz y fuerza eléctrica.

Deseamos vehementemente que estas cosas lleguen a una buena finalidad para bien del público.

CARTA ABIERTA

Sr. Licdo. don León Cortés,
Ministro de Fomento.
S. D.

Muy sinceramente felicitámosle por la obra higiénica social que ha emprendido y le enviamos una voz de aliento en labor tan benemérita.

Hay tres grandes desfalcos que han quedado en las sombras en el Ferrocarril al Pacífico; uno es el robo de una remesa por valor de ₡ 1068.20 que envié yo el 4 de marzo de 1923 y que Manuel Escalante trató de reclamarme hasta dos meses después del envío; otro la falsificación de pasajes de la Empresa que alcanza a más de ₡ 40.000; el otro una balsa valiosa de más de ₡ 20.000 pagada con fondos de la Empresa que nunca llegó al Aserradero Nacional en Puntarenas.

Estos últimos hechos ocurrieron, siendo don Daniel González V. Administrador de la Empresa en ese tiempo y aserrador el honrado e inteligente operario señor Sotela.

De Ud. muy atto.,
FRANCISCO CONEJO C.,
Ex-Agente del F. al P. en Puntarenas.

El Match de ayer

Sección Deportiva a cargo de (refere)

Ayer se efectuó el encuentro entre los equipos Herediano y México, partido que tuvo muy poco interés porque el Campeón Nacional no dio lugar al México para salir del paso, quedando completamente nulos.

El Herediano venció al México con nueve tantos a cero.

El domingo próximo se enfrentarán los equipos Buenos Aires y el Alajuelense y prometemos dar una crónica extensa de este interesante juego.

Organízanse los Resguardos en la Frontera

Para controlar las partidas de ganado

La organización de estos resguardos en las fronteras, por ser éstas tan grandes en la parte norte, trae consigo muchas dificultades para un buen control de las partidas de ganado. El control de estas partidas no es tan difícil pues no son tantos los puntos por donde entran al país.

Lo que ocasiona mucho trabajo es el control de los ganados de las haciendas situadas en la frontera; varias de ellas tienen terrenos a ambos lados de la frontera. Hay sitios abiertos donde el ganado anda de un lado para otro, unas veces está del lado de Nicaragua y otras del de Costa Rica.

La única forma para poder controlar esos ganados es hacer un inventario minucioso de ellos, dándole a los dueños una constancia de las existencias y exigiéndoles obtener un permiso especial para la salida de partidas de animales machos. En este inventario se tomará nota detallada de los animales que no sean criollos, o sean los herrados con el fierro matriculado por el dueño respectivo, fierro éste llamado CRIADOR.

El Inspector de Ganado o Controlador de Hacienda tendrá especial cuidado en las partidas de esos ganados salidas de las haciendas sometidas a inventario en la frontera, llevando cuenta minuciosa de los animales no criollos, hasta nivelar las existencias con las salidas. Pero no obstante esa nivelación de esas cuentas siempre deberá exigirse que todas las partidas de ganados de dichas haciendas pasen por el punto de revisión en que se controlan los ganados importados al país.

Un detalle importante es el escogimiento de ese punto de revisión, pues ha de ser un lugar donde converjan las diferentes arreas que hay para ganado. Se situarán destacamentos de res-

guardo a lo largo de la frontera en forma de que haya una estricta vigilancia para que se obligue a todo ganado que entre a pasar por el punto de revisión.

Ese lugar especial a que han de converger todas las arreas creemos que debe ser el llamado AGUA BUENA. Hay allí ya algunas comodidades: hay corrales y un baño para ganado que le costó al Gobierno nada menos que siete mil colones.

De esta manera con muy poco gasto más se acondicionará un solo sitio, mientras que en otra forma habría que acondicionar un sitio en la frontera para cada arrea. Veamos si no las condiciones especiales en que está ese lugar Agua Buena.

Primera arrea. Viene de San Juan del Sur, pasa por Conventillos, La Cruz y llega a Agua Buena.

Segunda arrea. Entra por Sapoá, pasa a La Cruz y llega a Agua Buena.

Tercera arrea. Llega por Cárdenas, pasa por la Hacienda La Gloria de don Felipe Venegas y llega a Agua Buena.

Cuarta arrea. Pasa por Sabalo, San Emilio y llega a Agua Buena.

Quinta arrea. El ganado llega embarcado por el lago a Orosi, es arreado por Habra Mena, pasa por Santa Elena, propiedad de Urcuyo, sigue por Alemania y siempre llega a Agua Buena.

Cualquier desvío que se haga para no pasar por ese punto tiene grandes inconvenientes para el ganadero, luego que siendo punto obligado por la ley, por allí han de pasar forzosamente.

En el próximo número expondré la forma en que puede hacerse esta estación.

ARNOLDO ESTRADA,
Perito Agrícola.

San José, julio 1 de 1932.

Liceístas!

Camisas de Khaki para uniforme.

100 varas al Norte del Liceo.
EMILIA DE RODRÍGUEZ

En el TEATRO BURLESCO se presentan todas las noches los espectáculos más atrayentes!

Busque la lista de la Lotería de Panamá en la 4ª página.

Oración Fúnebre improvisada por don Francisco Conejo C., en el acto de inhumar el cadáver del Ing. D. Enrique Jiménez N.

Señoras, Señores:

Hace apenas tres días que con versaba en San José con el ilustre hombre público, Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, a quien en cumplimiento de una misión dolorosa, venimos a depositar en el sepulcro.

No resisto al deseo, en estos solemnes momentos, de transmitir sus últimas palabras que vibran en mi mente con fuerza de convicción; que deben despertar interés en los hombres de acción y de buena voluntad, en bien de la juventud, de la raza y el futuro de la patria.

He aquí sus palabras que considero un deber transmitir, ante este selecto concurso de profesionales y de hombres y matronas distinguidos, porque son como el eco dulce y lejano de la voz del profeta, y, en síntesis, la admonición y el testamento de un gran pensador.

«El resurgimiento, el perfeccionamiento de nuestras instituciones patrias, en suma, la reconstrucción de nuestra Costa Rica, están en la escuela; de modo que todo cuanto hagamos por mejorar este organismo de nuestras actividades sociales, redundará en bien de la raza y de la Patria, por lo tanto es obra benemérita en que deben empeñarse todas las mentes y todas las fuerzas creadoras sociales.»

Don Enrique Jiménez Núñez no es tan sólo honra de su pueblo natal, es un hombre superior, un espíritu dilecto, con derecho a figurar entre los más ilustres

americanos que contribuyeron con sus mentes luminosas y con sus corazones plenos de emoción y de amor, al desenvolvimiento de la cultura continental. Costa Rica debe sentirse orgullosa de haber producido uno de esos seres singulares, como el Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, que surgen en el seno de las sociedades modernas, para ayudar de un modo eficiente a la evolución de la ciencia, del arte y al adelanto humano.

Los distinguidos oradores que me han precedido, han consagrado frases muy bellas y llenas de justicia para el maestro, cuyos labios y ojos se han cerrado para siempre, pero son pálido trasunto ante la realidad de la obra trascendental de este insigne trabajador infatigable, cuya mente, corazón y facultades superiores, se dedicaron de modo perseverante, sin desmayos, a la angelical tarea de liberar a las masas del vicio, del mal.

Quiero presentar a la consideración de este culto auditorio una faceta, un perfil de oro, de este espíritu inquieto que no conoció el cansancio ni el reposo, en 68 años y medio de labor intensa y fecunda. El fue, como el gigantesco árbol de la montaña, que prodiga generoso todos sus frutos, en cuyas ramas construyen sus nidos las aves canoras y en cuya fronda se agita y palpita la vida de miriadas de seres.

Profesó un gran apostolado, sin prebendas ni canongías; se sintió uno con el dolor y la decadencia



Ing. Don Enrique Jiménez Núñez

mental y física de las humildes y abandonas clases sociales y se empeñó en una trascendental cruzada de su redención contra fuerzas superiores, ciegas, adversas. El se manifestó en hechos prácticos, preocupado hondamente por el futuro de la raza; penetrado de sentimientos, de solidaridad y de justicia, para los niños y mujeres mártires de los hogares, abandonados a su propia desventura.

No tan sólo en las aulas explicó a sus discípulos los peligros del alcohol, sino que en conferencias públicas luminosas, ilustradas con proyecciones gráficas, condenó con voz apocalíptica el antro infernal del crimen y del vicio, semillero de dementes y degenerados, la Fábrica Nacional de Licores.

Su admirable folleto, pleno de ilustraciones y de estudios económico-sociales, en que combate en el terreno científico el alcoholismo, es una obra de fuerza, en cuyas páginas hay radiaciones de luz y de amor.

En los Estados Unidos, en donde aquel gran pueblo, vive bajo el régimen de la sabia ley

seca, su obra trascendente, su actuación de estadista, le habrían valido una estatua, pero en Costa Rica le ha sucedido lo que a la generalidad de los videntes y profetas: su voz ha clamado en el desierto!

Desgraciadamente hay en mi patria deficiencias de cultura general, por este motivo, faltan comprensión y fuerzas espirituales que se resuelvan en hechos prácticos y reformas en bien de la sociedad y el futuro de la raza, por más que existan seres iluminados que enseñen el camino.

Cualquiera de nuestros presidentes que se hubiese inspirado en este ideal problema de orden económico-social y lo hubiese llevado a una gloriosa realidad, se habría hecho acreedor, merced a ese solo hecho, a una estatua y a la bendición de la posteridad, problema ético-social en que no han faltado mentores de la talla científica y autoridad moral de don Enrique Jiménez N. quien lo ha demandado en nombre de la humanidad sumergida en el dolor y el sufrimiento.

Ha sido nuestro don Enrique Jiménez Núñez un gran trabajador; sus obras son su pedestal y su mejor corona de fragante laurel. Podemos apuntar el hecho cierto y trascendente de que hay ya muchos sectores del país donde no se compran las patentes del veneno con que ha venido intoxicándose el pueblo; se consume menos alcohol, y, quizá llegará el día, merced a la cristiana

propaganda antialcohólica, en que la incubadora del *delirium tremens*, el gran crimen de la Fábrica Nacional de Licores, cierre sus puertas por inopia de clientes. Es esta la obra redentora de la mentalidad de un vidente que consagró todos los momentos de su vida, todas sus fuerzas a un ideal de amor y redención populares. Las más trascendentales reformas sociales, son la resultante de la mente iluminada por las radiaciones del ideal de amor, y compasión hacia los seres indefensos y humildes.

No le lloremos, tiene derecho a descansar el obrero del ideal; elevémonos del emocional al plano mental, para meditar en sus enseñanzas y en sus obras y mantengamos enarbolada la bandera que ha caído de sus manos para continuar su obra constructiva. El renace a una existencia espiritual superior, en una región inefable de paz, diáfana y cristalina, donde se está cerca de Dios y desde donde sus miradas de padre, maestro y apóstol, alcanzarán en efluvios de amor y ternura infinitos a sus adorables hijos. a su dulce compañera, identificada con él en sus inquietudes, quien, como la Fornarina del Taso y la Beatriz de Virgilio, fue la fuente purísima de su inspiración, pues en toda obra portentosa actúan el calor y la fuerza de una mujer; a sus hermanos, admiradores y discípulos, todos, fortalecidos por sus enseñanzas, en el libro abierto, en sus páginas de oro, de su vida ejemplar.

Escobas de todas clases

QUESADA & AMADOR

SAN JOSE, COSTA RICA

TELEFONO 2879

Cepillos para todos los usos

Conceptos sobre la mujer

Sígame el primer consejo de una mujer, nunca el último.

—La más honrada mujer es la menos llevada en boca.

—Coger a una águila por la cola y a una mujer por la palabra, es no coger nada.

—Una mujer ríe cuando puede y llora cuando quiere.

—Todos los disgustos de las mujeres vienen de no estar en sus casas.

—La mujer es como la sombra: se sigue y huye, se huye de ella y nos sigue.

—La amistad, que sabe ir más allá de la conveniencia y del

cálculo, es más bella que el amor.

—Cuando una mujer dice adiós en una visita, es que está en la mitad de ella.

—Las mujeres son como los pasados tiempos; pierden interés cuando se les acerca.

—Tres mujeres y un ganso hacen un mercado.

—No amamos de verdad hasta que los juramentos son innecesarios.

—Secreto y misterio son esenciales al amor.

—La ausencia es al amor lo que el viento al fuego: extingue el humo y enciende la brasa.

La gente chic se distingue por su elegancia!



Vístase en la Sastrería de **JAIME GRANT**
100 v. al E. del Teatro América

Sobre reglas ortográficas

En el tercer párrafo quise dar a entender que el oído, el examen de la palabra y la imaginación contribuyen a que la vista perciba mejor la escritura correcta de la palabra. Con estos ejercicios el alumno por fuerza tiene que concentrar su atención y por consiguiente la escritura de la palabra quedará bien impresa en la retina.

En el sexto párrafo me refiero, naturalmente, a los alumnos no refractarios a la buena ortografía. Si vamos a juzgar a los maestros y a los sistemas de enseñanza por lo que da cada muchacho, a dónde iríamos a parar?

En cuanto a las Reglas Ortográficas siempre estoy por su abolición, principalmente por aquellas que tienen excepciones. Aquí sólo trabaja la memoria y nada más.

A dónde vamos a dar, aprendiendo que las palabras termina-

das en CIA se escriben con C, menos Rusia, Teodosia, ansia, iglesia, etc.?

Para afirmar más mi opinión en contra de las Reglas Ortográficas puedo citar a varios escritores que sin haber apreudido reglas y habiendo salido de tercer grado, tienen una ortografía perfecta.

Qué ha influido en estos señores? La práctica, la observación y el ambiente.

Para terminar me permito indicar de paso que los rótulos mal escritos, el medio ambiente, los libros con faltas, y aun los mismos periódicos que a veces cometen barbarismos imperdonables, se oponen a la perfección de la enseñanza de la ortografía. Qué avanza un muchacho si en la escuela ve vencedora con C si en el rótulo de la calle vuelve a ver la misma palabra con S?

AMANDO PADILLA S.

Carlos Manuel Fernández
DENTISTA

Especialidad en Puentes Removibles sistema ANKER ó DEEFOUR
Calzas y Puentes por el sistema YULAY y porcelana «Sin Coronas»
Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecolite y Cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6
Oficina del Dr. Facio, San José

Tome los Refrescos **LA MEJOR**
JUAN LUIS CAMPOS

Imprenta **CARTIN**

ISMAEL MORALES P. es el reparador de carros más práctico y barato en todo San José. Consúltelo y se convencerá.
De la Inspección de Hacienda 100 varas al Este y 25 al Norte

La oligarquía en acción

No es que queramos censurar al Gobierno, es que buscamos la mejor orientación para salvar al país de la situación gravísima en que se halla por la falta de trabajo. Los obreros viven ya por lo menos en la mente de todos los proyectos presentados para solucionar su situación. Pero los obreros están dejados de la mano de Dios; nadie piensa en ellos: el oficinista, el intelectual, el empleado de comercio, etc., etc., sin trabajo, está viviendo horas difíciles y tristes; nada se hace ni se piensa para mejorar su situación. El mismo Gobierno lo olvida para llevar a sus posiciones al grupo, al reducido grupo que vive en la gracia divina.

La caravana de oficinistas, empleados de comercio, etc., que imos por los corredores y pasillos de los ministerios acabó por retirarse desilusionada. Si acaso uno por ciento de ellos consiguió una mediana colocación. Y se no se nos diga que no alcanzaba el agua bendita para tanto ablo, porque en siendo recomendado de dos o tres únicos se gozaron de la prevenida siempre había donde colocarlo.

No se buscó un solo hombre para un puesto, se dieron puestos a los hombres del grupo, de ese tipo que es la oligarquía en acción.

Veamos si no: tres familias son Gobierno; tres familias han parado la Administración Pública.

Un curioso nos decía: que siguiendo un apellido, en que el Capitán General es un rico que debe su fortuna a su talento y vivacidad, ya sea en parentesco directo o político, se suman en sueldos dentro de esa familia muchos miles de colones.

Otro nos daba la queja de que un capitalista con fubete de clientela gorda, apoderado de una corporación de provincia que rinde un bonito porcentaje anual, que ocupa una importante posición oficial, con más de novecientos colones de sueldo, le hace dar a su hijo, estudiante de Derecho, un puesto de doscientos cincuenta colones, sueldo que salvaría muchos hogares de buenos y competentes ricardistas y que en cambio ahora sirve para que se distraiga el simpático heredero. El pobre que no coma nunca.

Otro caso importante: por cientos las señoritas pobres, hijas de buenos ricardistas, honorables y competentes han fracasado en su afán de conseguir una mediana colocación para ayudar a su padre, muchos de los cuales están sin colocación también; sin embargo vemos hace poco nombrar en la Aduana Principal a una rica heredera con capital propio, con capital la madre, con capital el padre y ocupando éste una lujosa posición oficial.

Esa es la oligarquía en acción. Demasiada oligarquía en un pueblo tan pequeño y tan pobre.

Al Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo

Sería mucho pedirle que se le reciba declaración jurada a la Madre del Buen Pastor que firma la constancia del recibo oportuno de los famosos seis mil colones acerca de las dudas que manifiesta tuvo respecto a esa oportunidad y cómo aclaró el señor Castro Beeche las dudas de la Madre, y que se certifique constancia de la Administración General de Rentas de la fecha en que fue pagado ese giro?

Pensamos en la conveniencia de aportar esos datos a la sumaria respectiva porque hay en el público muchas dudas en cuanto a la oportunidad de esos ingresos a la Caja del Buen Pastor y porque además sabemos de fuente autorizada que casi todos esos giros no han sido controlados a pesar de aparecer endosados por las Madres.

También se nos asegura que varios de esos giros todavía andan en manos de usureros, giros que desde luego no han sido pagados y que el Gobierno puede salvar o por lo menos servir para mejorar la investigación ya que por algún conducto han debido llegar a sus manos.

Nosotros sabemos que el señor Juez Segundo de lo Contencioso está agobiado de trabajo y que ocupa hasta las horas de la noche en su alta misión, pero creemos que debe hacerse ayudar por alguno de los Alcaldes de lo Penal a fin de que no se entorpezca la investigación de tanto desfalco.

Para la mesa, sólo
Sal Estrella
Tel. 2048
Arturo Echandi

Venta de la Sucursal de licores de Alajuela

Creíamos nosotros que no quedaba por vender ninguna de estas tradicionales herencias; que todas habían ido a engrosar los fondos del castrismo, según publicaciones conocidas por el público y por consiguiente nos ha cogido de sorpresa esta operación. Sin embargo algo comprendemos de por qué se salvaron esos quince mil colones; han sido una bonita y oportuna reserva que ha venido a aclarar muchas dudas.

Por lo demás vale felicitar a los contratantes, ambos han hecho un bonito negocio. Nueve mil colones contantes y sonantes son un bonito saldo en estos tiempos que puede salvar toda una vida digna y honorablemente.

Sección Especial de Estudiantes

De interés para los años superiores de los Colegios de 2a. Enseñanza

SHIPS

By S. M., C. MADRIGAL

No doubt people began to travel by land a long time before they learned to use water as means of communication. After centuries, perhaps, of wandering from place to place by land, the primitive people began to use rafts or simple logs of wood to sail upon the water.

It is believed that the first boats were made during the Neolithic stage of culture by the lake and riverside dwellers. At first these people used logs of wood, then two or more logs secured together gave to the primitive man a better way of sailing. After came the hollowing out of the trunks of trees by means of fire, and then, with the development of tools the building of boats. In Egypt, the early men developed a kind of basket-boat, plastered outside with bitumen. In other countries boats made with the skins expanded upon a framework were used. Inflated skins were also

used in several cases. The galley was used in Egypt about 3000 years before Christ. Time passed, and men began to notice the effect of wind upon their vessels, and then, sails came into use. This was a great step forward in navigation, as people could sail not only faster, but also with a greater freedom.

A great change was brought about in navigation by Robert Fulton, when 1803, in Paris, France, he succeeded in propelling a boat by means of steam.

Looking at such ships as the S. S. Bremen, the S. S. Olympic, and the Ile de France, it is hard to believe the crude origin of present day navigation with its luxurious floating piece with all their modern conveniences and still hard to realize that from the early boats and rafts used by the primitive man we have arrived to our actual way of sea and water transportation.

Venta de Muebles de Enrique Gómez

Avenida Central -:- Teléfono 3396

Frente al Teatro América

Precios de situación

Necesita Usted

HIERRRO para CONSTRUCCION

No olvide que cualquier clase y cantidad de este artículo lo consigue a precios sin competencia en el

Almacén RODRIGUEZ

75 varas al Sur de la Magnolia

Sociales y Personales

El estimable hogar de nuestro amigo don Gerardo Fernández Mora y su señora esposa pasa por la pena de ver a uno de sus pequeños hijos sufriendo una curación dolorosa y tardada como consecuencia de haber sido atropellado por un automóvil que milagrosamente no lo mató.

Estas desgracias tan continuas se deben a que en las oficinas de tráfico no hay cabal exigencia para que se cumpla el artículo 36 de la ley respectiva y no terminarán mientras no haya una ma-

no rigurosa que ponga coto a la anarquía que se nota en todo lo relacionado con el tráfico.

—Falleció trágicamente en Curridabat don José María Guevara, quien al pasar por el riachuelo llamado Purruse sufrió un síncope sin que nadie lo viera caer. Su cadáver fue encontrado al día siguiente entre una vejucada. Guevara era un honrado jornalero padre de familia.

Paz a sus restos y conformidad para sus deudos.

Si quiere usted comer bien, vaya al

Gran Hotel Europa

El preferido por su exquisito MENU

FABRICA DE MUEBLES

Roberto Ramón

Cuadros artísticos y Muebles de toda clase de estilo

De la Inspección de Hacienda 50 varas al Norte

Mi gratitud a los liceístas

En medio de las simpáticas páginas de EL CENSOR quiero que llegue a todos los alumnos de ceo mi voz de sincero agradecimiento y afecto. Todas sus distinciones en mi favor son un lenitivo para tanto sinsabiduría amargura, y me siento triste y muy por encima de la miseria de la baja humanidad. Señor Director del Liceo de Ceo y el señor Subsecretario de Educación Pública deben

haber quedado atónitos, por lo menos, con el recibimiento que ustedes me hicieron el día 21 de junio, probándoles que mi labor en el Liceo no debe haber sido tan censurable como para haber causado mi separación de dicho plantel.

Espero con entera fé volver algún día a trabajar entre ustedes otra vez con toda alegría y cariño.

*MARITA DE HINE

ASTRERIA DE Rodrigo Padilla

especialidad para la gente de gusto, con precios de situación

al Sur de la Iglesia Metropolitana : Calle A. Volio

cerveza
Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda
mesa por su
Pureza y sabor

Para las madres

EL CALCIO

Alimentación y Crianza de los Niños

La alimentación de las madres en relación a la formación del niño y su lactancia, no debe dejarse al acaso. Precisa que los alimentos sean ricos en sustancias minerales para que favorezcan la buena formación del esqueleto y de la sangre, y en vitaminas para regular los procesos vitales. Debe además tomarse muy en cuenta la calidad y cantidad de proteína por su gran importancia en la formación de tejidos en nuestro organismo, y a la vez por los peligros que ofrece el abuso de ella.

Se pondrá especial cuidado en la elección de los alimentos por su riqueza en calcio, fósforo, hierro, etc.

Los más abundantes en calcio son: queso, almendras, frijoles secos, yema de huevo y coliflor. La leche y yema de huevo son los más recomendables por contener proteína completa, indispensable para el crecimiento, pues aunque el queso y las almendras reúnen la misma condición, se digieren con más dificultad. Los frijoles y la coliflor tienen proteína incompleta. El niño necesita tomar diariamente una botella de leche, hasta la edad de los 16 o 17 años. Luego el hombre puede seguir tomando media botella o menos. Conviene que la mujer tome siempre una botella hasta que tenga su último hijo, pues ella necesita una reserva de calcio para la formación de todos sus hijos, y si a lo largo de la vida ha tenido una alimentación deficiente, el niño se formará a

expensas del escaso material que ella posea en sus huesos y dientes, y los dejará más pobres aún. Allí tiene su origen el dicho de que cada hijo cuesta un diente; y con todo y eso, es posible que el niño nazca mal constituido.

La buena osificación y dentición depende no solo de la cantidad de calcio que se tome del alimento, sino también de la vitamina D, llamada antirraquítica. Las principales fuentes de esta vitamina son el aceite de hígado de bacalao y la radiación solar.

FUNCIONES DEL CALCIO

Este elemento es esencial en la formación del esqueleto y los dientes; regula la contractibilidad del corazón y mantiene la neutralidad de la sangre porque su reacción es alcalina; esto significa que si la sangre es deficiente en calcio se vuelve ácida y aumenta la producción de anhídrido carbónico, lo cual dificulta la respiración.

La escasez de calcio en los huesos hace que estos sean blandos y no alcancen el desarrollo normal por lo cual las personas son pequeñas y fácilmente se deforman, como puede verse en los casos de raquitismo, en que las rodillas se ensanchan y las piernas se curvan hacia afuera.

El magnesio y el calcio se complementan. Si la alimentación es deficiente en calcio, se deposita más magnesio en los huesos, pero su consistencia es mala.

(Continuará en números próximos de este periódico.)

BERTALÍA RODRÍGUEZ

AVISO

Por ausentarse del país se vende un magnífico y bien situado negocio de Cantina, Abarrotes y otra industria.

Informes: Teléfonos: 3907, 2842 o Apartado 1341

Zapatería "La Nueva Roma"

del Mercadito Plaza Víquez 100 varas al Sur

Especialidad en calzado cocido. Nuestros precios no tienen rival. Consúltenos antes de visitar a otra zapatería para convencerse!

Petrol Laxa

Preparado especialmente para combatir el Estreñimiento

ASTORGA HERMANOS

San José, Costa Rica — Teléfono No. 3923

DESPIERTESE!

Piense por un momento y se convencerá de que antes de comprar sus maderas LE CONVIENE CONSULTARNOS: Calidades, Precios y legalidad absoluta en los tratos, todo para el comprador despierto, para el que sabe comprar.

NO SE DUERMA, CONSULTENOS, NADA LE CUESTA! — TELÉFONOS: 2937 — 3032 — 2373

DEPOSITOS: 100 varas al Oeste de La Dolorosa — 150 varas al Oeste de las Bodegas de Adolfo Sáenz, y El Laberinto

No se olvide! Siempre busque nuestros Depósitos.

NO SE DUERMA!

RAMON LEON H.

Lotería de Panamá

Panamá, 3. — El resultado verificado ayer dió el siguiente resultado:

2649.....	\$ 100
9034.....	00
2744.....	00

FABRICA DE QUEQUES Y HELADOS

MAUD CURLING : Teléfono 3262

Exquisitas Cenas en el Salón Central

Para cualquier fiesta social no olvide que esta su casa puede preparar lo necesario en el término de la distancia. Nuestra larga experiencia en repostería es para dejar satisfecho al cliente más delicado.

Visite al Salón Central frente al "Bazar La Sa" o el Salón Curling, en los bajos del Teatro Renjóns, donde encontrará el mejor servicio de helados, té, café y chocolate, todo muy bien elaborado.

Muerte de D. Eladio Monge

Nuestra sociedad y con ella el país entero ha sufrido la honda pena de ver desaparecer un hombre que fue siempre modelo de trabajador y de ciudadano. Don Eladio Monge, en una hora fatal impulsado por un alto concepto del honor, profundamente lacerado en su hombría de bien remontó su espíritu y abandonó este mundo en que debe haber vivido horas muy amargas. Nosotros, por sobre todas las miserias humanas, sobrecogidos de pena y de dolor, nos prosternamos reverentes ante el recuerdo del que fue siempre caballero ejemplar y digno.

A su dolorida y triste familia, su esposa y sus hijos, en quienes siempre puso este amigo dilecto todo el amor de su delicado espíritu, presentamos nuestra más sincera condolencia y rogamos al Hacedor lleve un poco de consuelo a tan justa pena.

Sensible fallecimiento

El sábado último murió el profesor don Manuel Caballero, amigo dilecto, fue siempre un vivo ejemplo de amor y dedicación al trabajo; padre y esposo consagró sus últimos años a su hogar en el que irradió siempre como modelo de bondad y de virtud. Fue maestro de prestigios, su devoción a la enseñanza en las labores manuales lo distinguió por su mentalidad y su corazón como alto mentor de la niñez.

Al lamentar tan dolorosa desaparición damos nuestro más sentido pésame a su esposa, hijos y demás familia.

Hernán Alvarado Ramírez murió casi instantáneamente al tomar una dosis de cianuro de potasio

Ayer como a las cuatro de la tarde, al llegar al Hospital de San Juan de Dios, murió el obrero Hernán Alvarado Ramírez a consecuencia de haber apurado una fuerte dosis de Cianuro de Potasio.

El hecho ocurrió en su casa

de habitación en el Barrio de Santa Lucía, casa contigua al Teatro Induni.

Alvarado Ramírez era joven, tenía veintitrés años de edad y deja esposa y un hijo a quien damos nuestra condolencia.

Suceso sangriento de ayer

Fidel Cerdas, viejo circulador de «La Tribuna» y otros periódicos, persona mayor, casado, padre de tres hijos, zapatero y residente en la Calle 14 por Las Pilas, se ocasionó tres heridas mortales con un curvo de zapatería. Cerdas se hallaba en com-

pleto estado de ebriedad; sin embargo los vecinos y amistades creen que tan terrible decisión se debió a su estado de pobreza.

El Alcalde de Turno se apersonó en el lugar del suceso a practicar las primeras diligencias.

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Víquez

TELEFONO No. 4114. APARTADO No. 18

Exámenes de heces, orina, sangre, pus. Cultivos de heces, sangre, pus, orina etc. Reacciones de Wasserman, Besredka, Widal, etc.

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

New York Dry Cleaning

AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Aplanchado a vapor. Se responde de lo que se nos confi.

Teléfono 4033

Almacenes de Depósitos

Nuestro Ministro de Fomento, ejemplo de dinamismo y laboriosidad, elabora el reglamento de la ley que creo los Almacenes de Depósito, a fin de que se vaya prontamente a las efectividades de ley.

No sabemos cuáles sean los primeros propósitos del señor Secretario de Fomento, pero estamos seguros de que sabrá orientar sus pasos hacia la mayor eficacia de este nuevo organismo.

Creemos que dos son los primeros depósitos a establecer, uno en esta ciudad y otro en Puntarenas. Ambos lugares son los más importantes centros comerciales de productos del país, San José como centro principal y Puntarenas como intermediario

de la copiosa producción del Guanacaste y la costa Sur.

Establecido aquí el centro principal, el Almacén de Depósito de Puntarenas sería la primera-gencia o Sucursal; luego venía el establecimiento de otras en cada cantón del Guanacaste y de el pequeño productor no ace otra cosa que regalar su trabajo y su esfuerzo a los chos comerciantes. Ellos son los grandes acaparadores que aprovechan los beneficios de la agricultura de aquella región.

Tenemos fe absoluta en éxito; de la Secretaría de Fomento no tenemos derecho a esperar otra cosa que no sea el proceso de la alta comprensión que distingue al señor Ministro.